
USO DE LAS MAYÚSCULAS        
 
 
• Se escriben con letra inicial mayúscula la primera palabra de un escrito y la que vaya 

después de un punto. Todos los nombres propios: de personas y sus apellidos, de 
animales, de ríos, de montañas, de ciudades y pueblos, de países, de comunidades au-
tónomas, de calles, etc. 

 -  Hoy hace buen tiempo. Luce el sol. 
 -  Nadie da lo que no tiene. Es muy lógico. 
 -  María, Adela y Rosa son nombres de mujer. 
 -  Mi amigo Juan regresó ayer de Méjico. 
 -  No tiene más razón quién más grita. 
 -  Bucéfalo y Rocinante eran los caballos de Alejandro Magno y de don Quijote. 
 -  El río Tajo pasa por Toledo. 

• Los títulos de libros, de cuadros, de esculturas, se escriben con mayúscula inicial y 
en los nombres propios. Es potestativo escribir o no con mayúscula los nombres co-
munes y adjetivos de esos títulos. También es correcto escribir todas las letras del tí-
tulo con mayúscula en las portadas de los libros. 

 
- Miguel de Cervantes Saavedra escribió El ingenioso hidalgo Don Quijote de la Mancha. 
- Miguel de Cervantes Saavedra escribió El Ingenioso Hidalgo Don Quijote de la Mancha 

 
• Se escriben con letra inicial mayúscula los tratamientos, especialmente si están en 

abreviatura, como Sr. D. (Señor Don), Ud. o Vd.(usted). Usted, cuando se escribe 
con todas sus letras, no debe llevar mayúscula, a no ser en comienzo de párrafo o 
después de punto. 

                  
 -  El Excelentísimo Señor Gobernador presidió el acto. 
 -  El sermón corrió a cargo del Reverendo padre. 
 -  El Sr. Martínez fue atendido en el botiquín. 
 -  No se moleste usted en acompañarme. 
 -  Dimitió el Excelentísimo Señor Ministro de justicia. 
 
• Se escriben con letra inicial mayúscula las palabras Dios, Divinidad, Jesucristo, Vir-

gen María y cualquier sinónimo de Dios o Jesucristo (Creador, Todopoderoso, Re-
dentor, etc.). Aunque no es preceptivo, se suelen escribir con mayúsculas las palabras 
referentes a seres que por respeto se desean destacar como Tú o Te referidos a Dios o 
a la Virgen. 

  -  Los Evangelios contienen la doctrina del Salvador. 
  -  Jesucristo es el Redentor de todos los hombres. 
  - Creo en Dios Padre, Todopoderoso. Creador… 
  - … Sólo Tú eres Santo, sólo Tú, Señor… 
 
• Cuando haya que escribir con inicial mayúscula palabras que empiezan por Ch  o  Ll, 

sólo se escribirá con mayúscula la primera letra. 

 -  Llovía torrencialmente durante la excursión. 
 -  Juan Llorente está de vacaciones. 
 -  El Chimborazo pertenece a los Andes ecuatorianos (6.272 m.). 
 -  Llanes es un pueblo de Asturias. 
 



• Cuando no encabecen párrafo o escrito, o no formen parte de un título, se recomien-
da escribir con minúscula los nombres de los días de la semana, de los meses, de las 
estaciones del año. 

 - Hoy es martes, 8 de enero de 2006 
 - El verano comienza en junio y acaba en septiembre. 
 
• Se escriben con mayúscula inicial y en sustantivos y adjetivos, los títulos de publica-

ciones periódicas. Ejemplos: 

 - El Norte de Castilla  - El País  - La Voz de Galicia 
 - El Diario, La Voz y El Ideal son nombres de tres periódicos. 
 
• Se escriben con mayúscula inicial y en los nombres propios (como en la escritura de 

los títulos de libros), los títulos de obras musicales, de cine, de televisión, de radio, 
de teatro. Ejemplos: 

  - A Vista de Pájaro - Los Cuarenta Principales 
  - Jungla de Cristal - Los Viejos Rokeros nunca mueren. 
 
• Los títulos de colecciones bibliográficas se escriben con mayúscula inicial y en los 

nombres propios y adjetivos. Ejemplos: 

 - El Faro Azul  - Molinillo de Papel  - Ala Delta 
 - El Barco de Papel 
 
• Se escriben con minúscula los nombres de oraciones, sacramentos, religiones. Ejem-

plos: 
 - el credo  - el bautismo  - el budismo 
 
• Se escriben con letra inicial mayúscula los títulos y nombres de dignidad, como Su-

mo Pontífice, Marqués de Cádiz; los nombres y apodos con que se designa a deter-
minadas personas, como Gran Capitán, Alfonso el Sabio" 

 
 -  El Sumo Pontífice reside en Roma. 
 -  Los Reyes Católicos conquistaron Granada. 
 -  Enrique el Navegante impulsó la navegación. 

• En leyes, decretos y documentos oficiales suelen escribirse con mayúscula todas las 
palabras que expresen poder público, cargo importante, . Ejemplos: 

 - Secretario  - Ministro  - Gobierno 
 - Director  - Inspector Jefe 
 
• Se escriben con letra inicial mayúscula las jerarquías o cargos importantes cuando 

equivalen a nombres propios y no van acompañados del nombre de la persona a que 
se refieren ". 

 -  El Rey visitó la ciudad de Barcelona. 
 -  El Ministro de Relaciones Exteriores llega hoy. 
 -  El Jefe del Estado español inauguró la feria. 
 -  El Príncipe de España visitará oficialmente la India. 

 
 
 



 
• Se escriben con letra inicial mayúscula los sustantivos y adjetivos cuando forman 

parte del nombre de una institución, de un monumento, de un partido político, de una 
entidad.  

 -  Se reunió el Consejo de Seguridad de la ONU. 
 -  He obtenido un préstamo del Banco Industrial. 
 -  Debemos seguir las normas que marca la Real Academia Española. 
 -  Vamos a visitar el Museo de Arte Moderno. 
 -  Estudia en la Universidad Autónoma de Madrid. 
 - La Cámara de Comercio editó su memoria anual. 
 
• La numeración romana, usada frecuentemente para indicar número de orden de si-

glos, reyes, emperadores, papas, asambleas, congresos, tomos y capítulos de obras, 
etc., se escribe con mayúscula". Fernando VII , Juan Carlos I , siglo XX. 

 
 -  En el siglo XV se imprimió el primer libro. 
 -  Juan Pablo II visitó Polonia. 
 -  Los inventos del siglo XX han sido asombrosos. 
 -  Mañana comienza la (decimotercera) XIII Asamblea. 
 
• Aunque no es preceptivo, se suelen escribir con mayúsculas: la denominación de las 

ciencias (Geografía) y los nombres de etapas cronológicas (la Edad Media) y movi-
mientos religiosos, políticos y culturales (Renacimiento, Comunismo, Reforma). 

 
• El uso de letras mayúsculas no exime del empleo de la tilde. 

- Álvaro  - Álava  - MEDITERRÁNEO 

• Los nombres relacionados con el universo, se escriben con mayúscula: 

o Los nombres y adjetivos de las constelaciones. Ej.: Osa Mayor, Andrómeda. 

o Los nombres de estrellas. Ej.: el Sol, la Estrella Polar. 
La palabra sol se escribe con minúscula cuando se refiere a la luz o calor que 
refleja este astro. Ej.: a la salida del sol, a la puesta del sol. 

o Los nombres de los planetas. Ej.: Venus, Júpiter, la Tierra. 
La palabra tierra se escribe con minúscula cuando se refiere a la materia de 
que se compone el planeta Tierra. Ej.: cuerpo a tierra, en esta tierra nací. 

o Los nombres de los satélites. Ej.: Ganímedes (de Júpiter), la Luna. 

o Los nombres de galaxias. Ej.: Vía Láctea. 
 
 


